



página

**3** En el Día del Maestro, la Dirección de la FMVZ y la Asociación del Personal Académico de la misma, entregaron medallas y reconocimientos a 110 destacados académicos que en el 2016 cumplen 10 y hasta 50 años de labor. En las imágenes vemos a los doctores Marie Therese Casaubon y Juan Garza Ramos, quienes fueron motivo de un homenaje especial, pues cumplen 50 años de trabajo académico.



página

**6** Como parte de los festejos del Día del Maestro, la FMVZ entregó los premios "Manuel Cabrera Valtierra" y "Manuel Chavarría Chavarría", a profesores de asignatura y de tiempo completo que en el 2015 se distinguieron por su desempeño. La primera foto es del recuerdo; en ésta aparecen premiados y autoridades. En la segunda vemos al doctor Víctor M. Casas, quien fue elegido para dar el mensaje a nombre de los galardonados.

## DIRECTORIO



### UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO

Dr. Enrique Luis Graue Wiechers  
*Rector*

Dr. Leonardo Lomelí Vanegas  
*Secretario General*

Ing. Leopoldo Silva Gutiérrez  
*Secretario Administrativo*

Dr. Alberto Ken Oyama Nakagawa  
*Secretario de Desarrollo Institucional*

Dr. César Iván Astudillo Reyes  
*Secretario de Atención  
a la Comunidad Universitaria*

Dra. Mónica González Contró  
*Abogada General*



### FACULTAD DE MEDICINA VETERINARIA Y ZOOTECNIA

Dr. Francisco Suárez Güemes  
*Director*

Dr. José Ángel Gutiérrez Pabello  
*Secretario General*

Dr. José Luis Espino Hernández  
*Secretario Administrativo*

Dr. Francisco Galindo Maldonado  
*Secretario de Vinculación y Proyectos Especiales*

MPA Carlos Esquivel Lacroix  
*Jefe del Departamento  
de Comunicación*

Virginia Galván Pintor  
*Responsable de Infovet  
Reportera, Información y Redacción*

Adriana Malinalli Paredes Sánchez  
*Apoyo Infovet*

LSCA Edgar Emmanuel Herrera López  
LDCV Firely Avril Braulio Ortiz  
MVZ Enrique Basurto Argueta  
*Diseño Original*

Lic. Edgar Emmanuel Herrera López  
*Diseño, Formación y Retoque Digital*

Departamento de Diseño Gráfico y Editorial  
*Impresión*

**Infovet** es una publicación quincenal de la Secretaría de Planeación de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM. Oficina: Edificio 1, planta alta, FMVZ-UNAM. Avenida Universidad #3000, Coyoacán, Ciudad de México, 04510.

# eDITORIAL

## UN MAESTRO AFECTA LA ETERNIDAD, PORQUE NUNCA SE SABRÁ DÓNDE TERMINA SU INFLUENCIA: ENRIQUE GRAUE

**V**ARIAS fueron las ceremonias que el rector de la UNAM, doctor Enrique Graue Wiechers, presidió en el marco de la conmemoración del Día del Maestro; en una de éstas, hizo una serie de reflexiones en torno de lo que es y significa la enseñanza; reflexiones que por su profundidad y, a la vez, sencillez, Infovet decidió compartir con sus lectores.

Entre muchos otros aspectos, el rector destacó que enseñar implica saber, pero, sobre todo, estar dispuesto y tener la vocación de transmitir, así como experiencia para guiar.

Asimismo, aseguró que la educación es el camino para que el mundo que es, y el que debería de ser, se vuelvan uno mismo, y en esta tarea los maestros son actores fundamentales.

Subrayó que al enseñar se trasciende, pues de las aulas, los laboratorios o pasillos surgen los profesionistas, científicos, humanistas y ciudadanos del futuro: con su vida, los maestros labran el futuro y con ello, de alguna manera, tocan la eternidad, “porque un maestro afecta la eternidad, nunca se sabrá dónde termina su influencia”.

Durante su mensaje, el doctor recordó al exrector Ignacio Chávez, quien aseguraba que los muros de una institución se levantan rápido, los equipos se adquieren pronto, pero los profesores reclaman años de recia formación.

Las ceremonias del Día del Maestro —añadió— son una de las formas en que los alumnos, académicos, trabajadores e investigadores agradecen a los maestros su trabajo y dedicación.

A nombre de la comunidad de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, Infovet se suma al agradecimiento resaltado por el rector. Por otro lado, concluye este texto retomando las palabras dichas por el director de la Facultad, doctor Francisco Suárez Güemes, en el acto de entrega de reconocimientos y medallas a nuestros docentes que en el 2016 cumplen 10 y hasta 50 años de labor: En la UNAM y en la FMVZ, el factor desencadenante de todas las acciones y del quehacer diario reside en los académicos: “Son el motor que nos mueve”.

# MAESTROS, FUERZA VIVA QUE DA MOVIMIENTO A LA FACULTAD



Los profesores recibieron medalla y diploma.

doctor Honoris Causa por la UNAM, un Día del Maestro, pero de 1918: “El trabajo de un maestro necesita de esfuerzo, paciencia, dedicación, compromiso y responsabilidad para poder educar, formar y orientar a los alumnos”; señaló que la actividad docente no es tarea fácil; es una vocación, un gusto por enseñar, formar y orientar a alumnos y egresados competentes, comprometidos con su actividad profesional y con su labor práctica de excelencia.

Agregó que para lograr lo anterior, es obligación de los profesores transmitir conocimientos y valores que permitan al alumno actuar como buen ciudadano, como individuo que razona en sus responsabilidades para con la colectividad y con la nación: la tarea docente no sólo implica proveer de información y competencias, “debemos transmitir valores con el ejemplo, con nuestras acciones diarias”.

EN el marco de los festejos por el Día del Maestro, la Dirección de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ), en unión con la Asociación del Personal Académico de esta dependencia universitaria (APAFMVZ), entregó medallas y reconocimientos a 110 destacados académicos que en el 2016 cumplen 10, 15, 20, 25, 30, 35, 40, 45 y 50 años de labor en la UNAM.

La ceremonia se efectuó en el auditorio Pablo Zierold Reyes y estuvo encabezada por los doctores Francisco Suárez Güemes, director de la FMVZ, Arturo Alonso Pesado, presidente de la APAFMVZ y Salvador del Toro Medrano, secretario de Organización de la Asociación del Personal Académico (APAUNAM).

El primer orador fue el doctor Arturo Alonso, quien tras recordar las palabras pronunciadas por José Vasconcelos,



Galardonados y público.



*El ex director Francisco Trigo, uno de los galardonados.*

Los maestros constituyen la fuerza viva que da movimiento a la Facultad, manteniéndola en un alto nivel educativo en el ámbito nacional e internacional —subrayó el doctor— quien indicó que la APAFMVZ reconoce el apoyo y empeño de los maestros al auxiliar el plan de estudios, en cuyo marco se imparten 192 asignaturas en semestres normales y hemi-semestres.

Subrayó que las tareas sustantivas de la UNAM: docencia, investigación y extensión de la cultura no pueden concebirse acertadamente, ni cumplirse en forma correcta, si no buscan su objeto en los requerimientos nacionales y si no repercuten favorablemente en el desarrollo de México: la participación recíproca entre autoridades y sindicato traerá a la Facultad beneficios en el logro de los propósitos institucionales y en esas tareas fundamentales, precisó.

Al referirse a la APAFMVZ, dijo que ésta tiene el compromiso de velar por el cumplimiento del Contrato Colectivo del Trabajo, así como de participar en las mejoras laborales que el Comité Ejecutivo de la APAUNAM presentará, ante las autoridades universitarias, en la próxima revisión contractual.

### UNA PROFESIÓN PLENA DE VIRTUDES

El segundo orador fue el doctor Salvador del Toro, quien señaló que este día es importante para la institución y para quienes reciben reconocimiento a su permanente y constante esfuerzo y dedicación, a la más expresiva y comprometida tarea: la docencia.

Luego de agradecer al personal académico y administrativo de la FMVZ, por la notabilidad con que desarrolla sus actividades, lo cual ha ayudado a colocar a la UNAM dentro de importantes perfiles pedagógicos, el representante de la APAUNAM afirmó que los avances obtenidos en los procesos de estudio e investigación de la medicina veterinaria y zootecnia quedan ampliamente manifestados en la mejoría de la rama animal, que en México ha alcanzado un gran desarrollo, contribuyendo a una mejor alimentación cárnica y modificando toda la especie animal que tiene presencia en la vida cotidiana de nuestro entorno.

La APAUNAM les exhorta a que continúen en la búsqueda de nuevos y actualizados procedimientos en esta relevante profesión, y contribuyendo al

fortalecimiento de nuestra incomparable casa de estudios, dispuesta siempre a brindarnos sus recursos para que tomemos lo mejor de ella y como profesionales incidamos en el mejoramiento de nuestra sociedad mexicana, enfatizó.

“Esta profesión está llena de virtudes, de calor humano, sin distinción de clases, de inconmesurable fe en nosotros mismos. Hagamos de nuestra profesión, la ciencia de la humanidad”.

Por su parte, el doctor Francisco Suárez Güemes felicitó a quienes este año, gracias a su entusiasmo y esfuerzo en el trabajo, reciben reconocimiento y medalla, y destacó que la celebración del Día del Maestro se hizo de manera conjunta con la APAFMVZ, porque la actual administración de la Facultad pretende trabajar de esa forma, en unión con la Asociación del Personal Académico.

Este es un momento de festejo —dijo el director— ya que en la UNAM y en la FMVZ el factor desencadenante de todas las acciones y del quehacer diario reside en los académicos: “Son el motor que nos mueve”.

Ante ex directores, profesores eméritos, académicos, estudiantes, personal administrativo, así como familiares y amigos de los homenajeados, el doctor comentó que si bien los alumnos son nuestra razón de ser y los trabajadores administrativos coadyuvan en esta labor, son los académicos quienes llevan adelante las funciones sustantivas de educar, investigar y difundir la cultura.

A las palabras del director siguió la entrega de medallas y reconocimientos.

### 50 AÑOS DE LABOR

La doctora Marie Therese Casaubon y Huguenin, así como el doctor Juan Garza Ramos, de los departamentos de Medicina y Zootecnia de Aves, y de Microbiología e Inmunología, respectivamente, fueron motivo de un homenaje especial, pues ambos cumplen 50 años de labor académica en la FMVZ.

Como parte del homenaje, se proyectaron dos videos en los que los doctores Leopoldo Paasch Martínez, ex director de la Facultad y José Manuel Berruecos Villalobos, profesor emérito, hablaron de la vida y de la obra que en el ámbito de la MVZ han realizado los galardonados.

El doctor Leopoldo Paasch, quien desde hace muchos años mantiene una relación de trabajo y, sobre todo, de amistad con la doctora Casaubon, se refirió a ella como una de las pioneras del Departamento de Patología de la FMVZ y como el complemento de grandes clínicos que estudiaron con intensidad la patología aviar y transmitieron sus conocimientos en las aulas.

La vocación de Therese por la docencia, su pasión por la MVZ, su disposición de apoyo hacia sus colegas, su incansable capacidad de trabajo... Este y otros aspectos fueron resaltados por el ex director, quien definió a su correligionaria como una excelente patóloga y un ser humano de primera.

En tanto, el doctor José Manuel Berruecos hizo un breve recorrido por la formación académica y el campo de trabajo del doctor Juan Garza: estudió la licenciatura en la Escuela Nacional de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM, y una maestría en la Universidad de Guelph, Ontario, Canadá. Ha sido profesor de licenciatura y posgrado en la Facultad y director de ésta.

Compañero de generación del doctor Garza, el doctor Berruecos señaló que durante su trayectoria su amigo ha incursionado en varias áreas: la inmunología, la zoonosis, la salud pública, el desarrollo sustentable y la bioética, entre otras. Y agregó: al doctor Garza debemos la porra de "útero, vagina y glándula mamaria, útero, vagina y glándula mamaria, arriba veterinaria".

Cabe destacar que el público reunido en el auditorio Pablo Zierold aplaudió de pie a los académicos con 50 años de labor.

### ACADÉMICOS CON 10 AÑOS DE LABOR

Luis Antonio Armijo González, Luis Octavio Campuzano Reyes, Fahd Henry Carmona Torres, Tatiana Chávez Heres, Gerardo García Gutiérrez, Tania Garduño Román, Erika Georgina Hernández Rojas, Riad Katrib Mir, Alheli Tatiana Lugo García, Antonio Martínez Loeza, Juan Carlos Morales Luna, Juan de Jesús Nava Navarrete, Marco Antonio Oropeza Almazán, Lucía Pérez Manrique, Angélica Pineda Acevedo, María de la Luz Ramírez Méndez, Juan Carlos Ramírez Orejel, Carlos Alberto Robles Ríos, Antonio Roldán Roldán y Marisa del Carmen Vázquez García.

### 15 AÑOS

Yazmín Ivonne Arriaga Avilés, Mónica Elba Castillo Jiménez, Alma Angélica García Lascuráin, Martha Beatriz Girón Tellez, Silvia María Ibañez Zavala, Iván Juárez Rodríguez, José Germán Lombardero Goldaracena, María Patricia Negrete Torres y Carlos Gerardo Salas Garrido.

### 20 AÑOS

Ernesto Adolfo Benitez Celorio, Agustín Roberto Bobadilla Hernández, Roberto José Cortés Lozano, José Mario Escamilla G. Cantón, Benjamín Fuente Martínez, Marcela del Rosario González de la Vara, Julio Guarnero Cruz, Lilia Gutiérrez Olvera, Ricardo Hernández Arriaga, Tomás Jinez Méndez, Marco Antonio Juárez Estrada, Claudia Fernanda Landa Vargas, Elvia Lazo García, Carlos Antonio López Díaz, Herlinda Márquez Lemus, José Alejandro Polanco Jaimes, Octavio Eliceo Rivera Vergara, Juan Antonio Rodríguez García, María Salud Rubio Lozano, Alejandra Sánchez Cervantes, Gonzalo Javier Sánchez Mecott y Carlos Gerardo Villegas Gordillo.

### 25 AÑOS

Juan Alberto Balcázar Sánchez, Jaime Campuzano Granados, Edgardo Canizal Jiménez, Yolanda Castañeda Nieto, María del Pilar Castañeda Serrano, Delia Arlette Castillo Mata, María Adriana Chapou Videgaray, Adriana Correa Benitez, José Luis Dávalos Flores, Luis Fernando De Juan Guzmán, Francisco



Uno de los muchos jóvenes académicos.



Aurelio Galindo Maldonado, Javier Gutiérrez Molotla, Joel Hernández Cerón, Jorge Hernández Espinosa, Juan Manuel Martínez Villalobos, Jorge Francisco Monroy López, Luis Ignacio Montesinos Ramírez, Eliazar Ocaña Zavaleta, Gabriel Pantoja Medina, Mario Pérez Martínez, Jesús Ramírez Reyes, Adriana Saharrea Medina, Nazario Salvador Sánchez, Luz Sandra Sánchez del Ángel, Rosa Elena Sarmiento Silva, Carolina Segundo Zaragoza, Abel Manuel Trujillo García, Elizardo Valadez Franco, Antonio Verdugo Rodríguez y Benjamín Villagrán Vélez.

### 30 AÑOS

Dulce María Brousset Hernández Jaúregui, Irma Eugenia Candanosa Aranda, Epigmenio Castillo Gallegos, Leticia Galindo Rodríguez, Jorge Lecumberri López, Marco Antonio Méndez Ochoa, Martha Lilia Miramontes Mendoza, Enrique Núñez Hernández, Pedro Juan Bautista de la Salle Fernando Pradal Roa, Elvira Rivera Gómez y Eduardo Carlos Santoscoy Mejía.

### 35 AÑOS

Andrés Ernesto Ducoing Watty, José Antonio Fernández Rodiles, Fabiola Esther Gómez Arroyo, Roberto Gustavo Martínez Gamba, Víctor Manuel Moreno Díaz, Clara Murcia Mejía, Rosa María de Guadalupe Páramo Ramírez, Antonio Ismael Porras Almeraya, Jesús Romero Martínez, Anne María del Pilar Sisto Burt, Renate Marie Thummler Blum, Francisco José Trigo Tavera, Braulio Valles de la Mora y Carlos Gustavo Vázquez Peláez.

### 40 AÑOS

Nemesio Alfonso Baños Crespo, Rubén Danilo Méndez Medina, María Cristina Ríos Mas y Alejandro Rodríguez Monterde.

### 45 AÑOS

Jorge Cárdenas Lara, Eduardo Ramón Tellez Reyes Retana y José Pedro Ciriaco Tista Olmos.

Información, redacción y fotos: Virginia Galván Pintor.

## PREMIOS “MANUEL CABRERA” Y “MANUEL CHAVARRÍA” 2015

LA Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la UNAM entregó los premios “Manuel Cabrera Valtierra” y “Manuel Chavarría Chavarría”, a profesores de asignatura y de tiempo completo, respectivamente, que en el 2015 se distinguieron por su desempeño académico.

Ambos premios se otorgan mediante la evaluación del trabajo de los docentes que imparten clases en la licenciatura, en las diferentes áreas académicas de la FMVZ, con el propósito de reconocer y dar testimonio de la calidad de su labor.

De esta forma, tras una evaluación por parte de la Comisión al Mérito Universitario del Consejo Técnico de la Facultad y luego de que este órgano colegiado ratificara por unanimidad el resultado emitido por dicha Comisión, la FMVZ otorgó los premios en seis diferentes ciclos.

Los reconocimientos fueron entregados por los miembros del presidium: doctores Francisco Suárez Güemes y José Ángel Gutiérrez Pabello, director y secretario General de la FMVZ, respectivamente, así como los profesores eméritos Carlos Galina Hidalgo y Luis Ocampo Camberos.

Cabe destacar que los primeros lugares recibieron reconocimiento escrito y estímulo económico, y del segundo al tercero, reconocimiento escrito.

El premio “Manuel Cabrera Valtierra” hace honor a uno de los veterinarios pioneros en el área de fauna silvestre, quien en 1955 ingresó a la Escuela Nacional de Medicina Veterinaria (ENMV) como profesor de Clínica Equina y de Propedéutica Médico Quirúrgica. Sus clases de propedéutica se caracterizaron por la inclusión de temas sobre fauna, lo que promovió un creciente interés



Los profesores, felices, ante la entrega de premios.

entre los estudiantes y académicos por las especies silvestres. En 1967 fundó la cátedra de Clínica de Animales Silvestres, posteriormente llamada Clínica de Animales de Zoológico, aprobada como asignatura optativa en el plan de estudios de 1969, siendo profesor único de la materia hasta 1979. En 1971 publicó "Clínica de especies salvajes" como apoyo didáctico para la materia. En 1991, como homenaje a su labor, se incluyó su nombre en el Simposio sobre Fauna Silvestre.

El premio "Manuel Chavarría Chavarría" rinde homenaje a un maestro que realizó su formación universitaria en la ENMVZ, pero, paralelamente, estudió biología en la Facultad de Ciencias. En 1933 descubrió una nueva especie de infusorio del intestino de caballo y en 1959 fue nombrado director de la ENMVZ de la UNAM. Al maestro Chavarría Chavarría se le recuerda principalmente por su descubrimiento del tratamiento de la cisticercosis cerebral, lo que provocó un gran interés de otros parasitólogos mexicanos y extranjeros, y porque, por primera vez en el mundo, logró el tratamiento químico de la cisticercosis cerebral en el cerdo y en el hombre.

### GANADORES PREMIO "MANUEL CABRERA VALTIERRA"

Ciclo Básico	Ganador
Primer lugar	Víctor M. Casas Pérez
Segundo	Rodrigo A. Suárez Groult
Tercero	Sharyn Bistre Dabbah
<b>Ciclo Intermedio</b>	
Primer lugar	Luis A. Alvarado García.
Segundo	Pablo Hernández Peralta
Tercero	Juan A. Balcázar Sánchez
<b>Ciclo Profesionalizante Teórico</b>	
Primer lugar	Alejandro Cervantes Arias
Segundo	Ma. de la Luz Chavacán Ávila
Tercero	Sofía Chávez Silva y Miguel A. Quiroz Martínez
<b>Ciclo Profesionalizante Práctico</b>	
Primer lugar	Yesmin Ma. Domínguez Hernández
Segundo	Jesús M. Cortés Sánchez
Tercero	Allan A. Páez Trejo
<b>Ciclo Profundización Teórico</b>	
Primer lugar	Juan Julio C. Cervantes Morali
Segundo	Ernesto A. Benitez Celorio

Tercero	Anayantzín P. Heredia Antúnez
<b>Ciclo Profundización Práctico</b>	
Primer lugar	Benjamín Fuente Martínez
Segundo	Tania Díaz Hernández
Tercero	Hortensia Corona Monjaraz

### GANADORES PREMIO "MANUEL CHAVARRÍA CHAVARRÍA"

<b>Ciclo Básico</b>	
Ganador	
Primer lugar	Antonio Díaz Cruz
Segundo	Carlos Gutiérrez Olvera
Tercero	Rosa E. Miranda Morales
<b>Ciclo Intermedio</b>	
Primer lugar	Silvia E. Buntinx Dios
Segundo	Beatriz Arellano Reynoso
Tercero	Luis A. Zarco Quintero
<b>Ciclo Profesionalizante Teórico</b>	
Primer lugar	Ángel R. Pulido Albores
Segundo	Socorro M. Escorcía Martínez
Tercero	Mario Medina Cruz
<b>Ciclo Profesionalizante Práctico</b>	
Primer lugar	Miguel González Lozano
Segundo	Fernando Livas Calderón
Tercero	Miguel A. Alonso Díaz
<b>Ciclo Profundización Teórico</b>	
Primer lugar	Laura G. Espinosa Montaño
Segundo	Rosa B. Angulo Mejorada
Tercero	Marco A. Herradora Lozano
<b>Ciclo Profundización Práctico</b>	
Primer lugar	Abel M. Trujillo García
Segundo	Lorenzo Álvarez Ramírez
Tercero	Fernando Livas Calderón

### EL DESARROLLO DE LA CEREMONIA

Durante la ceremonia, el doctor Francisco Suárez Güemes señaló que los premios Manuel Cabrera y Manuel Chavarría se otorgan tras una evaluación de la Comisión al Mérito Universitario y tras la aprobación del Consejo Técnico; sin em-





Parte de los galardonados, al final de la ceremonia.

bargo, en ambos casos “la opinión de los alumnos es fundamental”.

Agregó que lo anterior permite saber cómo perciben los estudiantes a los docentes, mediante un proceso en el que participa no sólo el Consejo Técnico, sino también el Departamento de Genética y Bioestadística de la Facultad, que elaboró un formato estadístico para seleccionar a los profesores, basado en el sentir de los alumnos respecto de la trascendencia que éstos han tenido en su formación.

Tras señalar que las palabras trascendencia, profesores y formación son básicas, el director dijo que en éstas estriba la relevancia de ambos premios, los cuales llevan los nombres de dos ilustres maestros que trascendieron en la FMVZ de la UNAM y en la formación de los estudiantes.

Finalmente, invitó a los galardonados a seguir por el camino de la superación y la excelencia, sobre todo en relación con nuestra obligación principal, la formación de los alumnos: “Estoy seguro de que esto servirá de motivación y estímulo a los premiados y a todos los docentes de la Facultad”.

Por su parte, el doctor Carlos Galina Hidalgo, profesor emérito, dijo sentirse orgulloso de sus compañeros galardonados, fundamentalmente porque a nivel mundial es mucho más premiada la

investigación que la docencia, cuando, por ejemplo, para un investigador es de suma importancia contar con estudiantes bien formados a la hora de desarrollar un trabajo, y dicha formación está a cargo de los docentes.

Al hablar en representación de los profesores eméritos de la Facultad, dijo que él aprecia

mucho a sus compañeras y compañeros que tienen esa dedicación y entusiasmo ante la educación, ese deseo de enseñar lo que saben a otras personas, esa ambición de asumir el reto de la enseñanza.

Añadió que la entrega de estos premios le causa especial alegría, ya que el doctor Manuel Cabrera Valtierra fue no sólo su profesor, sino la persona que lo entusiasmó y orientó para seguir por el camino de la docencia y la investigación.

En su oportunidad, el doctor Víctor Manuel Casas Pérez, decano del grupo de galardonados, tras hablar de la vida y obra de Manuel Chavarría Chavarría y Manuel Cabrera Valtierra, indicó que para quienes reciben ambos premios es motivo de orgullo y satisfacción que éstos lleven sus nombres.

Mencionó que al recibir uno u otro premio, los profesores se ven obligados a reflexionar ¿Sobre qué?, sobre el legado que dejamos a los alumnos, así como a los actuales y futuros profesores: “Veo en nuestro rededor un grave deterioro de la sociedad mexicana y de los recursos del país; siento que vivimos un momento crítico en el cual los médicos veterinarios zootecnistas deberíamos unirnos fuertemente para enseñar a los estudiantes y a la población del país lo que le hace falta para resarcir ese deterioro”.

Aseguró que nuestra profesión tiene la oportunidad de ser el factor de rescate para, por ejemplo, contar con una ganadería que realmente refleje el siglo en el que vivimos.

Información, redacción y fotos: Virginia Galván Pintor



En el evento hubo muchos jóvenes académicos.

## NUEVAS Y MODERNAS INSTALACIONES DEL DEPARTAMENTO DE RUMIANTES



*Trabajando, en el área de profesores de asignatura.*

María Elena Trujillo Ortega, ya que —s subrayó— fue durante su administración cuando se llevaron a cabo los trabajos de remodelación y ampliación.

Acompañado por el doctor Miguel Ángel Quiroz Martínez, jefe del citado Departamento, el director agradeció a los académicos y alumnos de Rumiantes su responsabilidad y compromiso en el trabajo, el cual realizaron con la misma calidad e intensidad a pesar de que durante el tiempo que duró la remodelación permanecieron en distintos lugares: San Jacinto, la Biblioteca y el área de Medicina Preventiva.

El director felicitó al personal del Departamento por estas nuevas instalaciones, invitándolo a seguir efectuando sus labores de docencia, investigación y extensión con el mismo esmero y entusiasmo.

LA Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la UNAM inauguró las nuevas instalaciones del Departamento de Medicina y Zootecnia de Rumiantes, el cual hoy cuenta con modernas y funcionales áreas como cubículos para profesores y salas de juntas, entre otras.

En ceremonia efectuada el 4 de mayo, las autoridades de la Facultad —en conjunto con académicos, alumnos y personal administrativo del Departamento, así como ex directores e invitados especiales— realizaron la inauguración, luego de un proceso de remodelación y ampliación del edificio 6, en donde se encuentra ubicada esta importante área que fue provista de mobiliario nuevo.

En el acto, el doctor Francisco Suárez Güemes, director de la FMVZ, hizo un reconocimiento a la ex directora



*Izqda. a Dcha. Francisco Suárez, Mauricio Lastra y Miguel A. Quiroz, cortan el listón de apertura.*

## LA EVOLUCIÓN DEL DEPARTAMENTO

El mensaje por parte del Departamento de Medicina y Zootecnia de Rumiantes estuvo a cargo del doctor Miguel Ángel Quiroz, quien señaló que esta área tiene un gran y valioso historial en la Facultad, pues fue creado a pocos días de que se inauguraran las instalaciones de la FMVZ en Ciudad Universitaria: en 1968 se crea la jefatura del Departamento de Clínicas, que incluía tanto a las pequeñas como a las grandes especies, se ubicaba en lo que hoy es la Facultad de Química y era presidida por el doctor Ramón Auró.

Tras señalar que originalmente fue la Clínica de Grandes Especies, en la que se circunscribían no solo los bovinos, sino también los equinos y los porcinos, y que ésta estuvo a cargo del doctor Gonzalo de la Fuente Escobar, el doctor Quiroz mencionó que fue en 1978, durante la administración del doctor Juan Garza Ramos, cuando se fusionaron los entonces departamentos de Zootecnia de Rumiantes y la Clínica de Grandes Especies, dando paso al Departamento de Producción Animal Rumiantes, del cual fue jefe el doctor Enrique Sánchez Cruz: coyunturalmente, ese año se lleva a cabo el Congreso Mundial de Buiatría, con la intervención de los doctores Jorge Ávila García, Fernando Hidalgo y Terán, y Octavio Campuzano Reyes, todos miembros de este Departamento, así como la doctora Aline Schunemann de Aluja, como presidente del Comité Científico.

Destacó que en ese momento el Departamento contaba con establo, cubículos para los profesores de ovinos, áreas de clínica y de quirófanos, pica-dero y el edificio para el aislamiento de enfermedades infecciosas, que durante largo tiempo estuvo a cargo del doctor Carlos Reza Guevara.

Agregó que el 15 de enero de 2011, en la administración del doctor Francisco Trigo Tavera, se cambió al nombre de Departamento de Medicina y Zootecnia de Rumiantes, que es el que lleva actualmente a fin de homologarlo



*Recorriendo las instalaciones.*

con el resto de los departamentos médicos de la Facultad.

A nombre de sus compañeros, el doctor agradeció a la ex directora Ma. Elena Trujillo Ortega los trabajos de remodelación y ampliación: nuestro Departamento es “comprometido, responsable y trabajador; vale la pena recordar que tiene a su cargo la impartición de 23 asignaturas del plan de estudios, lo que representa más de 34 grupos, además de los de prácticas”.

### LISTA LA INSTALACIÓN PARA EL LABORATORIO DE ENSEÑANZA

En entrevista para Infovet, el doctor Quiroz comentó que el Departamento que preside cuenta con:

- Recepción.
- Cubículos para profesores de tiempo completo (13).
- Área para profesores de asignatura.
- Área de Jefatura.
- Sala de Juntas 1 con cabina de proyección.
- Sala de Juntas 2 (las Salas de Juntas tienen al centro un muro móvil que se repliega para hacer más amplio el espacio).

- Núcleos de sanitarios para mujeres y para hombres.
- Bodega.

Añadió que todo el mobiliario es nuevo: escritorios, libreros, archiveros, módulos, sillas ejecutivas y de analista, pizarrones, pantallas, mesas y cestos de basura, e indicó que el personal académico y administrativo, así como los estudiantes se encuentran a gusto en las instalaciones, pues son modernas, amplias y con mucha luz.

Finalmente, comentó que como parte de la remodelación, quedó lista la instalación en donde en un futuro se montará el Laboratorio de Enseñanza del Departamento.

Al acto asistieron, como invitados especiales, los doctores Mauricio Lastra Escudero, presidente de la Coordinadora Nacional de las Fundaciones Produce y Humberto Rendón, jefe del Centro de Adiestramiento Canino del SENASICA; ambos prestaron servicio en el Departamento.

Información, redacción y fotos: Virginia Galván Pintor.  
Transcripción: Adriana Malinalli Paredes.

## Concierto para ellas, EN EL DÍA DE LAS MADRES

EN el marco del Día de las Madres, la Dirección de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la UNAM, a través de la División de Estudios Profesionales, realizó el “Concierto para ellas”, al que acudieron trabajadoras de las áreas académica y administrativa.

El evento musical se llevó a cabo en el auditorio Aline Schunemann de Aluja, en donde el dúo Yága Ne Guiiba, de la Facultad de Música de la UNAM, presentó un programa integrado por cinco piezas: Concierto para trompeta en fa menor, Romanza y Rustiques, entre otras.

De acuerdo con los integrantes del dúo: Said Cuevas Cruz (trompeta) e Ilse Reyes Pérez (piano), uno de sus intereses fundamentales es difundir el repertorio existente para piano y trompeta, pues “es una dotación instrumental poco común”.

El dúo —que durante cerca de una hora fue el deleite del público— se ha presentado en las diferentes salas de la Facultad de Música y en la Sala Carlos Chávez del Centro Cultural Universitario, así como en el Museo de Arte Contemporáneo de Oaxaca.

Redacción y fotos: Virginia Galván Pintor.



# VETERINARIA, CAMPEONA DEL TORNEO FEMENIL DE FÚTBOL SOCCER-INTERFACULTADES 2016

LA Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) se coronó campeona del Torneo Femenil de Fútbol Soccer, en los Juegos Interfacultades UNAM 2016.

La final se llevó a cabo el pasado 17 de mayo en el Estadio de Prácticas “Roberto Tapatío Méndez” de Ciudad Universitaria, en donde el equipo de nuestra Facultad se enfrentó a su similar de la Facultad de Ingeniería, en un partido que mantuvo a la afición al borde de sus asientos, ya que una vez terminados los dos tiempos reglamentarios, de 45 minutos cada uno, las escuadras quedaron empatadas 1 a 1, lo que condujo a la serie de penales.

El primer gol del partido cayó al minuto 35 del primer tiempo y corrió a cargo de la alumna Jazmín Delgado Rodríguez, de la FMVZ; sin embargo, en el segundo tiempo el representativo de Ingeniería se mostró más agerrido y consi-

guió empatar el marcador justo en el minuto 36, provocando el nerviosismo del público, el cual presentía que el partido llegaría a los penales.

Y sí, la serie de penales se hizo presente, provocando la locura de la afición, ya que tanto Veterinaria como Ingeniería fallaron dos penales cada una, llevando la justa hasta la “muerte súbita”. Fue en este segmento que las chicas de Veterinaria, guiadas por su entrenador, el profesor Elizardo Valadez Franco, dieron muestra de su superioridad y poderío, anotando el gol del desempate.

En el juego estuvo presente, apoyando y dando instrucciones a las futbolistas, el coordinador de Actividades Deportivas, Diego Dazaevf Reynoso.

Información, redacción y fotos: Virginia Galván Pintor.



*Nuestro equipo se enfrentó a su similar de la Facultad de Ingeniería.*



*En el partido, las escuadras empataron 1 a 1. En la imagen vemos a la portera de Ingeniería, ante el gol de las Carneras.*



## Curso Teórico-Práctico sobre "Transferencia de Embriones en Bovinos"

30 de mayo al 3 de junio.

Centro de Enseñanza Práctica e Investigación en Producción y Salud Animal (CEPIPSA).

El asistente adquirirá los conocimientos y habilidades para utilizar la técnica de transferencia de embriones en bovinos como herramienta para el mejoramiento genético del ganado.

## Curso "Malacología para Veterinarios"

13 al 15 de junio.

Laboratorio de Parasitología, FMVZ-UNAM.

Temas:

Importancia económica en la producción de moluscos bivalvos, gasterópodos y cefalópodos en México.

Normatividad en producción de moluscos bivalvos, gasterópodos y cefalópodos.

Generalidades para identificar taxonómicamente a moluscos bivalvos, gasterópodos y cefalópodos.

Anatomía y fisiología de moluscos bivalvos, gasterópodos y cefalópodos.

Lesiones macroscópicas y enfermedades que afectan a moluscos bivalvos, gasterópodos y cefalópodos.

Práctica de laboratorio.

## Curso de recuperación para examen extraordinario Patología Clínica

13 al 17 de junio.

Temas:

Eritrocitos y sus alteraciones.

Leucocitos y sus alteraciones.

Hemostasia y transfusiones.

Resolución de casos clínicos de hematología.

Pruebas de función renal y urianálisis.

Evaluación hepática.

Evaluación del equilibrio ácido-base.

Evaluación pancreática.

Diagnóstico de endocrinopatías frecuentes.

Resolución de casos clínicos completos.

## Seminarios Clínicos sobre la Demodicosis en el perro y el gato

16 de junio.

Auditorio Pablo Zierold Reyes, FMVZ-UNAM

Tema:

Inmunomodulación en la demodicosis canina. Fármacos recomendados por los laboratorios.

## Diplomado en Línea "Biotecnologías Reproductivas Aplicadas a Pequeños rumiantes"

Inicia 1 de agosto.

Inscripciones de mayo a junio.

Módulo 1. Anatomía funcional.

Módulo 2. Fisiología de la reproducción 1.

Módulo 3. Regulación de la actividad reproductiva.

Módulo 4. Fisiología de la reproducción 2.

Módulo 5. Evaluación reproductiva del macho.

Módulo 6. Evaluación y crioperservación del semen.

Módulo 7. Superovulación y transferencia de embriones.

Módulo 8. Genética y nutrición.

Módulo 9. Economía y administración.

**Busca toda la información sobre estas actividades en [www.fmvz.unam.mx](http://www.fmvz.unam.mx) ⇨ Educación Continua.**

Redacción: Adriana M. Paredes

# MEDICINA VETERINARIA, CAMPEONA EN LA LIGA INTERFACULTADES DE VOLIBOL

LUEGO de vencer a su oponente de la Facultad de Psicología, el equipo femenino de volibol “Carneras” de Veterinaria se adjudicó el campeonato de la Liga Interfacultades Intercolegial de Volibol-UNAM.

La final se llevó a cabo en la cancha deportiva de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ), a donde acudieron seguidores de ambos equipos, en su mayoría alumnos, quienes en todo momento alentaron a las competidoras con porras, aplausos y gritos.

Desde los primeros minutos del juego, las “Carneras” de Veterinaria demostraron su superioridad ante sus homólogas de Psicología, quienes por más que se esforzaron no pudieron igualar nunca el marcador: 25-17 (primer set) y 25-15 (segundo).

Al partido acudieron los directores de ambas facultades, doctores Francisco Suárez Güemes, Medicina Veterinaria y

Germán Palafox Palafox, de Psicología, quienes coincidieron en señalar que el deporte es muestra del espíritu universitario, del esfuerzo en nombre de una camiseta y de la competencia sana.

El deporte juega un papel importante en los estudiantes, pues forma parte de su formación integral —señaló el doctor Suárez Güemes— quien destacó que este partido es ejemplo de que, se gane o se pierda, todos somos compañeros universitarios.

Acto seguido, los directores colocaron en el cuello de las jugadoras, las medallas de subcampeonas y campeonas.

El entrenador de las “Carneras” de Veterinaria es el profesor Ramón Alejandro Olivares García.

Información, redacción y fotos: Virginia Galván Pintor.



*Desde el primer set, Veterinaria estuvo arriba en el marcador..*



*La porra de las Carneras*



*Las subcampeonas (Izqda.) y las campeonas, con los directores de ambas facultades y sus entrenadores.*

# ¿algun persona te

controla  
o  
prohíbe

agrede  
"jugando"

ofende  
o  
humilla

empuja  
o  
golpea

cela  
o  
manipula

descalifica  
o  
ridiculiza

hace  
bromas  
hirientes

intimida  
o  
amenaza



TODAS SON  
FORMAS DE VIOLENCIA  
QUE NO  
DEBES ACEPTAR

**¡actúa!**

por el **derecho a vivir sin violencia**

Comisión de Equidad de Género del H. Consejo Técnico FMVZ-UNAM

equidad.fmvz@unam.mx

Para conocer más sobre los  
Lineamientos generales para la igualdad de género en la UNAM  
visita las páginas:

[www.fmvz.unam.mx/fmvz/infonet/infonet.htm](http://www.fmvz.unam.mx/fmvz/infonet/infonet.htm) Número 262 Especial.

[www.abogadogeneral.unam.mx/igualdad.pdf](http://www.abogadogeneral.unam.mx/igualdad.pdf)

Teléfonos: 01 800 2264-725 y 5622-6378

## En este número



página

9

La Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la UNAM inauguró las nuevas instalaciones del Departamento de Medicina y Zootecnia de Rumiante, el cual hoy cuenta con modernas y funcionales áreas como cubículos para profesores y salas de juntas, entre otras. En las imágenes vemos a personal del Departamento e invitados, así como la Sala de Juntas 1, que tiene cabina de proyección.



página

12

Las "Carneras" de Veterinaria se coronaron campeonas del Torneo Femenil de Fútbol Soccer, en los Juegos Interfacultades UNAM 2016. La final se realizó en el Estadio de Prácticas "Roberto Tapatío Méndez", en donde el equipo de la FMVZ se enfrentó a su similar de la Facultad de Ingeniería, en un partido que mantuvo a la afición al borde de sus asientos, pues llegó a la serie de penales.



página

14

El equipo femenino de volibol "Carneras" de Veterinaria se adjudicó el campeonato de la Liga Interfacultades Intercolegial de Volibol-UNAM, tras vencer a su oponente de la Facultad de Psicología. La final se efectuó en la cancha deportiva de la FMVZ, a donde acudieron seguidores de ambos conjuntos. En la foto vemos a los directores de Psicología, Germán Palafox Palafox y de Medicina Veterinaria, Francisco Suárez Güemes, colocando en el cuello de las jugadoras las medallas de campeonas.

Textos y Fotos: Virginia Galván P.